

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 30 de junio de 1905

NÚMERO 1080

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrola en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y refrigerada la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Cervecería CERVEZA

LAGERITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pagés y Cañas, frente á don Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O A PLAZOS dando lamitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscrib.

Luisa Boza.

Sa n José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortada á 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 óntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOITZ antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

EL ACORAZADO

DE BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufacturá, en sus grandes almacenes le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos.

Visítad tan bien atendido almacén.



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos.

Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades.

El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludeo de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co.": "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi público testimonio del magífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace próximamente seis años que venia padeciendo de fuertes dolores en la cabeza y espalda á consecuencia de una grave afección á la vejiga que no obtenia mejoría, á pesar de estar constantemente sometido á tratamiento. Fui aconsejado para que tomase las Píldoras de Foster para los riñones, y al tercer día de estarlas tomando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que habia por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fué calmado gradualmente hasta el extremo que en muy poco tiempo que hace que las estoy tomando, han desaparecido por completo dichos dolores, y relativamente me encuentro curado de la grave afección que me aquejaba."

"Sepánelos que se hallan en mi caso, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la seguridad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio."

NOTA. — Enviaremos una muestra gratis, franco porte desde Buffalo, á quien quiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLES

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la EUREKA

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nada" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su abedrijo los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate conque se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

Así es

Ellos allá y nosotros aquí.

Ellos los únicos, nosotros la vulgaridad, en el montón, en la turba.

Ellos negando el derecho de ciudadanía á los que no saben leer ni escribir. Nosotros, los analfabetos, alzando la bandera de eso que dicen que es sauto y que algunos, también analfabetos, llaman el derecho, para defendernos, para defender el derecho de los que no saben leer ni escribir.

Ellos lanzando el baldón sobre los desheredados de la fortuna que no saben leer ni escribir, y nosotros en nombre de eso que la alfalfa llama justicia, condenando los á ellos porque hay en Costa Rica quien no sepa leer y escribir.

Ellos tratando de levantar una burguesía compuesta de zánganos de la colmena y nosotros invocando el principio de la solidaridad en la patria, de la solidaridad en la humanidad.

Ellos tratando de convertir el país en una oligarquía y nosotros defendiendo la democracia.

Ellos llamándonos bochincheros, revoltosos y disociadores y nosotros contestándoles trayendo á la capital más de quince mil de nuestros compañeros que pasean por sus calles en el mayor orden y respeto, sin que la policía tenga que dar cuenta ni de un detenido.

Ellos arrojándonos de la comunidad, desconociendo nuestros derechos, y nosotros llamando y tratando de atraer á todos los costarricenses á la vida alta de la República en espíritu y en verdad.

Ellos calumniando y nosotros perdonando.

Ellos injuriando y nosotros proclamando el principio de que todo hombre es sagrado.

Ellos tratando de conquistar adeptos con engañosas promesas, nosotros proclamando alto y en todas partes la doctrina de la República, de la ley y del derecho.

Ellos imponiendo y nosotros convenciendo.

Ellos amenazando y nosotros discutiendo.

Ellos circulando dinero como corriente conquistadora, nosotros circulando ideas como corriente que entusiasma los ánimos y da vida generosa á todos los espíritus.

Ellos á las veces haciendo propaganda de puerta en puerta, en voz baja, nosotros siempre al público, en el periódico y en la plaza, haciendo propaganda en voz alta.

Ellos con sus inmensos cartelones de vistosos colores de charlatanismo, nosotros con la hoja austera que atrae por el concepto, no por la vista.

Ellos amenazando, nosotros riendo de sus amenazas.

Ellos poniendo en mal predicado al señor Presidente de la República, cuando dicen que hay una candidatura que él apoya y apoyará, y nosotros defendiendo al insigne magistrado del derecho, diciendo que su fe es su palabra: que lo dicho lo cumplirá.

Ellos con un fardo de empréstitos y contratos á la espalda que elevarán á las nubes todos los impuestos y nosotros enemigos de los empréstitos, cautelosos y prudentes con los contratos.

Ellos despreocupados de cuanto á la integridad y soberanía de la patria se refiere, nosotros celosos de la herencia que los héroes del 56 y 57 nos legaron.

Ellos un círculo, nosotros la Nación.

Ellos despreciando á las multitudes porque son humildes, porque viven del sudor del trabajo, nosotros viviendo entre ellas y hablando en nombre de su derecho.

Ellos amigos de un gobierno complicado y con un formulismo de Bisancio, nosotros con un gobierno sencillo, con las gráficas fórmulas del derecho de la república.

Ellos llevando á sus espaldas

todos los pecados de administraciones viciosas, nosotros con los que han sido las víctimas.

Nosotros reclamando lo que injustamente se desconoce, ellos defendiendo sus injustos privilegios.

Ellos cantando méritos de un hombre, nosotros cantando las ventajas de la república honrada, juiciosa, laboriosa, pacífica, legal y ordenada.

Ellos con fetiches, nosotros cristianos.

Ellos pensando en deudas nuevas para el país, nosotros pensando en nuevos caminos, en terrenos nuevos para la agricultura, en campos fértiles cubiertos de verdura, abundantes en cosechas que serán la riqueza y la salvación económica del país.

Ellos diciéndose los únicos, nosotros exclamamos: la patria para todos.

Ellos Costa Rica para el gobierno, nosotros el gobierno para Costa Rica.

Nosotros abriéndoles á ellos las puertas, llamándolos al trabajo de la república del porvenir, ellos sordos porque se han alejado del país y no viven en él.

Ellos implacables, nosotros perdonando.

Ellos mostrando fuerzas que no tienen, engañándose ó engañando, nosotros poniéndoles á la vista la realidad.

Nosotros confesándonos falibles, ellos orgullosos en su infabilidad.

Ellos obligando á quien entra á su círculo á doblar la rodilla y adorar tres veces el suelo.

Aquí la república.

Allá las tinieblas de algo nebuloso, oscuro, innominado, resultado híbrido de todas las formas de gobierno.

Ellos la decadencia.

Aquí la regeneración. Ellos la sombra que se desvanece de los días en que Costa Rica fué colonia. Aquí la República pujante, fecunda, bienhechora.

A ellos los respetamos por principio. También los respetamos por preocupación, por esa preocupación que pide respeto para todo lo viejo, para todo lo que fué.

Sobre ellos se construye la historia del pasado. Aquí se construye la república del presente y del porvenir.

Ellos el parpadeo de la luz que se extingue del espíritu colonial. Aquí la luminaria, foco potente de lo que nace.

Don Ascensión Esquivel ha lanzado el *Fiat lux* para la nueva época.

Se fué un espíritu, los hombres no.

Éstos deben conformarse con su tarea actual que es la de amoldarse al nuevo espíritu, á las nuevas ideas.

Una vez hecho eso pueden ser directores si lo quieren.

Lo grande de todo esto es que se ha verificado por obra lenta de la evolución y no por revolución.

Esa es la característica de este país. Evoluciona y no revoluciona. Ojalá nunca cambie su distintivo,

VINICIO

MINUCIAS

"Se puede ver á Dios, pero no se le puede comprender", dijo el abate Gratry; he ahí un dogma en lo espiritual; al Partido Republicano se le ve en todas partes y eso sí se puede comprender porque ser republicano es timbre de legítimo orgullo y propio sólo de almas hidalgas; por eso la hidalga Costa Rica es la Costa Rica republicana: he ahí otro dogma de lo político.

Visteis la ovación del domingo, visteis delirantes de entusiasmo á las muchedumbres? Pues á eso llaman ciertas pobres gentes *partido muerto*. Cómo será entonces cuando resucite al tercer día de las elecciones?

"Calumniad, calumniad que algo quedará," dijo el otro; ya lo creo que queda: queda mucho lodo en la mano de quien lo arroja, el *inri* en su frente y su nombre muy alto en las cruces del desprecio: una parvedad....

Qué hermoso es la conciencia del deber cumplido! Por eso fué envidiando el Presidente de la República al dirigirle el domingo un héroe del 56 este elocuente saludo: *viva su presidencia! viva su buen mandato!*

Quando la moral desaparece en los actos de la vida, qué queda que esperar? Por eso van muchos partidos á marchas forzados hacia el desprestigio, hacia la derrota, hacia la muerte ante los ojos del país y de la gente sensata. Hemos andado de pueblo en pueblo, de corrillo en corrillo y no hemos oído ni una sola razón combatiendo al Partido Republicano: sólo insultos, falsedades; cada cual da de lo que tiene.....

Junto á la buena semilla encontraréis invariablemente la cizaña: es la lucha eterna entre los principios y la ocasión, alburas de nieve y tinieblas de abismo, Dios y Satán: la ley de los contrastes siempre se cumple.

Otras dos fuerzas que viven en perpetua lucha son el progreso y la rutina, que se caracterizan por sus prosélitos, el uno con sus organismos sanos y con sus hombres degenerados la otra: en política se puede observar bien: hay en ella individuos que llevan en sí gérmenes nuevos de evolución, de perfeccionamiento, de redención; otros van simplemente *adaptándose*.

En un album.—Qué quieres que te diga? La pluma de acero no tiene en sus rasgueos la nota de poesía y no puede alternar tampoco con la adorable música del verso. Vengan otros á cantar la cadencia de tu paso, el fulgor extraño de tus ojos negros, las líneas marfilneas de tu rostro barano. Qué decirte aquí, en este libro donde surgirá la estrofa y vibra con poder el ditirambol. Perdona si apenas vengo á saludarte. *Salud, republicana!*

Hay que prepararse ya para escribir en el libro de la historia de Costa Rica, esta página: "la muerte de los

dioses". Sí, ya empiezan á caer ante el poderoso empuje de las huestes republicanas (democráticas), como cayeron de sus pedestales los dioses de la vieja Heliópolis á la entrada de los fugitivos de Nazareth. Nuestros dioses se van y ante el escalofrío precursor de la derrota y de la eterna cesación de su vida, comienzan á mascullar los versos aquellos de:

"Iremos á la viña fecunda, inagotable á tomar á grandes sorbos el vino del olvido".....

ANTÓN

A LOS PAJECITOS DEL NACIONALISMO

I

Tengo preocupación especial en dirigirme á la juventud contraria porque es ella quien con mayor razón está en el deber de oírme y de discutir mis proposiciones si en algo aprecia la labor generosa de la juventud y si es cierta su consagración en favor de los destinos de la Patria.

Si se me responde con el silencio, poco importa. Hay un campo florido, acariciado por las dulzuras de una eterna primavera, está el siempre joven corazón del pueblo donde muy satisfecho iría á regar mis pensamientos mientras reiría del desorden de nuestros escogidos incapaces.

Y yo bien sé que la ignorancia alardea de altanera cuando el argumento vigoroso y franco la precipita de lo alto de su triste petulancia.

Si se me responde con el silencio poco importa. El caso vendría á fortalecer la convicción que se calienta en mi pensamiento ha días: ó no es juventud la que "en poderosa palanca" se ha reunido para hacer la defensa mil veces injusta del nacionalismo, sino la maña adúltera revestida con las apariencias de esa hermosa edad ó es una juventud falta de ennoblecidos ideales ó agotada por el ardor de vanas y delirantes esperanzas.

No me trataréis de intruso; fuisteis vosotros, jóvenes *propulsores* del nacionalismo, los que ya en el campo de la discusión llamastéis al ataque. Antes de comenzar la lid, quiero advertiros que me encantaría veros tranquilos, blandiendo las armas de todo caballero convencido de su causa, apasionado por ella, pero sin el delirio de los que sólo tienen carazón. Os invito, mejor á que, sin pretensiones de luchadores intrépidos, abandonéis por un instante á ese ídolo consagrado por el fanatismo y á cuyo rededor habéis ido sembrando vuestras tiendas, para que formemos el corrillo amigable donde se fundan en uno sólo todos nuestros pensamientos ó donde saltan en medio de una deliciosa lluvia de chispas producidas por el chocar entre sí.

Entremos en la cuestión de lleno. Os propongo para discutir un tema que aun al parecer estrechamente concreto muestra cierto encanto á todo espíritu investigador.

"Por qué razón el Partido Republicano es el aceptado por el pueblo con más cariño y con mayor espontaneidad? Quizás pueda explicároslo yo, que también siento el deleite de un apasionamiento exquisito hacia esa causa y el placer que se experimenta cuando lo que nace del corazón se amplía en un libre y luminoso horizonte donde los cardos de la esclavitud no han podido florecer.

El hombre por instinto natural, como todas las organizaciones, como todas las fuerzas, tiende impulsado por leyes ineludibles á la perfección de sus sentimientos y de sus ideas, á la perfección de su vida íntima y de su vi-

da social. El mundo marcha por épocas y cada una de estas es el mejoramiento de la anterior. Los medios de existencia no han sido los mismos al través de la historia: se desarrollan desde la más estúpida simplicidad yendo siempre al perfeccionamiento que sin ser complejo revela en su ordenado engranaje el uso de impulsos secretos u olvidados puestos en acción.

Y el hombre, pensante y consciente, está en la exigencia de adaptarse á esos medios más y más perfectos. Las revoluciones no han sido disparates, manifiestan el ansia desbordada, casi enloquecida ante las lentitudes de la evolución. Las revoluciones expresan el deseo de los hombres inculcos, desesperados e imprevisores que esperan el establecimiento radical de una vida nueva preparada lentamente por la evolución.

Esos actos de rebeldía, agitantes, no son locuras del género humano. Sin embargo, á pesar de que ellos obedecen á leyes aplicadas en todo el organismo universal, el criterio inteligente y reflexivo ha llegado á consolidarse de tal modo que más espera del proceso evolucionante que de las violencias de una tormenta social.

El medio á que ha llegado la sociedad moderna exige la fijación de una vida diferente, y es tal la necesidad que aun en los individuos desdeñosos para con su propia existencia, las inteligencias incultivadas, las energías sin cálculo, palpitan esos impulsos hacia el antiguo ideal hoy á punto de realizarse.

Es ese el deseo que muestran los hijos de este pequeño cuanto amable jirón de mundo: desde el estudiante al aficionado, desde el hombre puesto á servicios de obligaciones indolentes hasta el sudoriento campesino de los prados más lejanos.

Es ese el ideal encarnado en la agrupación burlada en el 89, castigada en el 97 y despreciada siempre por los que poniéndose al frente de ella no han podido saciar sus groseros egoísmos, aumentar fácilmente y con malas artes sus rentas, satisfacer sus orgullos, en fin.

Es ese el ideal á punto de escalar hoy su triunfo en medio de la victoria de la historia independiente.

Es ese el ideal que un pueblo rico en virtudes, acaricia en su mente siempre con vigor, sin enflaquecerse ante los memorables fracasos, obras de la insidia, de la vileza, de la miseria de sentimientos que aún hoy esperan romper la conciencia nacional.

Es ese el ideal que vosotros, jóvenes amigos no queréis comprender, porque aprendisteis á despreciarlo con los talentos calculadores, con la audacia política, con la perversidad insinuada, con los que aprovechan las ventajas del presente, con los que vislumbran las conveniencias del futuro, con los que ponen á precio sus facultades intelectuales, con los que tematan su conciencia, con los que alquilan sus energías.

Nunca protestaré bastante de vuestra actitud odiosa, á pesar de vuestro desdén que lo desprecio yo sinceramente, á pesar de vuestra cólera presa y lista á estallar, á pesar de la ostentación sin pudor de la elegancia olímpica de todo vuestro espíritu.

Es ese el ideal que sólo un partido nacido al amparo de la vejección y de la injusticia y no ante el halago del dinero ni de los talentos falsos, puede consagrar con cariño y espontaneidad en su corazón rico en sangre pura y en buenos deseos.

Mañana os demostraré porque es el Partido Republicano, el fernandista, el que proclama al talento tranquilo

y no bullanguero, el único que responde á esa necesidad social y política.

RÓMULO TOVAR.

¿INCONSCIENTE?

En estos momentos solemnes para el país, momentos en que Costa Rica acaba de contemplar orgullosa el homenaje más hermoso que se ha rendido á la libertad, en que los aires de la Capital de la República se saturaban de vivas republicanos; en el sagrado instante en que diez y siete mil almas generosas paseaban henchidas del entusiasmo más grande, la bandera de la Patria; cuando no debiera oírse más que himnos alentadores para un pueblo honrado y laborioso que abandona sus campos, sus hogares, para demostrar que en su corazón sólo se anidan sentimientos de patriotismo y de cariño á las ideas republicanas, un círculo desgraciado que ayer fustigó á ese pueblo le lanza el insulto nacido en la desesperación de la impotencia, diciéndole inconsciente, porque no les acompaña y les niega al mismo tiempo las facultades de discernimiento.

Pero dichosamente ese pueblo digno lo mira todo con desdén y en aras de la gran causa que sustenta, se alista tranquilo y sereno á dar el grito de "Viva Costa Rica libre!"

"Pueblo inconsciente" fué la frase rabiosa que ante la lujosa manifestación brotó de labios cletistas.

Ese pueblo que tildan hoy de inconsciente fué el que ayer no más agasajaban para que acuerpara las filas de un círculo desprestigiado. Ese pueblo es el que está dando lecciones de civismo, tiene buen sentido común, sabe lo que es bueno y lo que es malo y qué es lo que necesita Costa Rica para ser grande.

Sí, lo tildan de inconsciente porque ese pueblo no se presta para las intrigas, para ayudarles á la conquista de los puestos públicos.

Es inconsciente porque festeja á la República, porque desea el bien general, el triunfo de la democracia.

Esa inconsciencia despierta satisfacción, inspira orgullo. Pueblo inconsciente, que contribuye con dinero con trabajo y con sangre para mantener la limpieza de la bandera.

Ese pueblo abnegado que tildan de inconsciente es el que hoy trabaja por el Partido Republicano, por el Partido que ha vivido en demanda de los principios de la República. Partido que tiene sus glorias, sus mártires y sus víctimas.

Tarea hermosa es la del pueblo que llaman inconsciente. Tratar de que la República sea un hecho; trabajar porque los principios de la democracia se manifiesten en todas las leyes y actos del Gobierno; porque sus Gobernadores y Jefes Políticos sean de su libre elección; porque haya menos lujo en el cuerpo de empleados y se disminuyan los impuestos.

Es ese el motivo porque el Partido Republicano es imponente, majestuoso, y fanático en la persecución de sus ideales; por eso es que la bandera tricolor flamea hoy orgullosa en todos los campamentos de la República.

El clarín ha sonado. Los pueblos están ansiosos de que lleguen las votaciones para demostrar su grandeza y en qué consiste su inconsciencia. Desean probar que el Partido Republicano no es un puñado, ni un grupo de hombres: es un ejército formidable, es el país entero que desea ver á Costa Rica figurando entre las na-

ciones grandes por su patriotismo, por sus altos ideales.

Eso espera el pueblo inconsciente, el que tiene la nobleza en la causa que sustenta, no le impele á la lucha más que el bienestar de Costa Rica.

Hoy con ese pueblo inconsciente todo ha cambiado. Gracias á él la República sonríe. Los aires embalsamados de los bosques costarricenses hacen sentir su roce en el rostro placentero de los republicanos anunciando la Costa Rica libre y dejando repletos de regocijo los corazones de las gentes humildes, abnegadas y generosas, que han sido tildadas de inconscientes por labios injustos.

Heredia 28 de junio de 1905.

DEMOFILO.

Pésame

La Juventud Republicana de Puntarenas, siente profundamente la desaparición de don Manuel Bolandi para transportarse á la mansión de los justos.

Con la muerte de ese noble joven pierde la madre su hijo, una señora á su marido, dos hijos á su padre y el Partido Republicano á un adepto con vencido y esforzado, porque Manuel abogó por los principios republicanos. Reciba la familia y sus demás deudos, nuestro sentido pésame por la irreparable pérdida.

A la tumba del amigo y correligionario enviamos desde aquí un ramo de siemprevivas.

Por la juventud puntarenense,

JUAN RAF. CARAZO.

Puntarenas, junio 25 de 1905.

CRONICA

Abuso

No de otro modo se puede llamar la acción que en el tramo número 111 de don Claudio Quirós, comerciante del Mercado, cometió el Secretario de éste, faltando al respeto á su propietario y hasta cierto punto allanando la propiedad, por sólo que el señor Quirós tenía pegado á su estantante un rótulo que decía "Viva Fernández" y al señor Mora, como es zuñiguista no le cuadró muy bien la exclamación consignada en aquel papel, que constituye la placa de los republicanos. Para el señor Quirós aquello de quitar el rótulo fué un agravio; pero como los republicanos castigan con el olvido y el perdón, no ha hecho más que comunicarnos el acontecimiento, para que nosotros llamemos la atención del señor Administrador del Mercado para que se tenga más consideraciones á la propiedad y que el señor Secretario aludido no toque en lo más mínimo la opinión política de los abonados.

En la Argentina

El cajero de la tesorería general de la Nación, señor Farias.—Buenos Aires, julio 6 de 1901.

Después de hacer padecido durante varios años de fuerte dispepsia y de haber tomado varios específicos sin ningún resultado, por consejo de un amigo tomé las obleas de Magarrieta y me han curado radicalmente. Hace un año que terminé de tomar el digestivo Magarrieta y me encuentro perfectamente.—Julio Fallas.

De Administración

Rogamos á las personas que tengan cuentas pendientes con esta Empresa, se sirvan cancelarlas á la mayor brevedad posible para evitarnos molestias y demoras.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO.

San José, junio de 1905.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N.º 204.
Bajos de la casa de doña Juana Aguilar
v. de Echeverría.

San José de Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

Deseando

servir mejor á mi número. sa clientela, especialmente de provincias, he tomado abono al teléfono con el número 242.

Y para mejorar la calidad del calzado y evitar el olor desagradable de la suela, se pondrá suela americana cuando los clientes así lo ordenen.

Mando mi calzado á todos los puntos del país, libre de gastos para el comprador, si las órdenes vienen con su importe.

San José, Costa Rica.

Apartado número 179.

Teléfono número 242.

EMILIO ARTAVIA.



Shoes

Artavia's

AVISO

Compró cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hacen las ventas de ladrillo de mi ladrillería de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.
Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les tonían, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DISPENSARY TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

Tienda de novedades-Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUER
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
LAGER BEER
BEST STOUT PORTER

Zapateria de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Rucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, ducción, elegancia, á la medida y al gusto del cliente.
También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio.
No olvidarse pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRÉS, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales, de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.
Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de
Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorreá ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cediendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. S.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

INTERNACIONAL DE UNIVES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, gomas, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado, juguetes de libros para los estudiantes de teneuría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd, cuerdas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINA:

BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E.
DOÑA JUANA A. NUMERO 204
Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero
Se aceptan toda clase de comisiones.
Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.
Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.
Dirección por correo: casilla n.º 499 San José.
Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—